

Hola profe buenos días

Profe las categorías que cuentan son las que están encerradas en un círculo, si están subrayadas pero no encerradas no cuentan

Gracias profe :)

*Sociales*

## EL MUNDO ENTRE GUERRAS

### La primera Guerra Mundial

La primera Guerra Mundial fue un **conflicto bélico** global centrado en Europa que comenzó en 1914. La lucha terminó a finales del año 1918. Este conflicto involucró a todas las **grandes potencias** del mundo, se reunieron en dos **alianzas** opuestas: los Aliados (en torno a la Triple Entente) y los Imperios Centrales.

**Causas**

- El **desarrollo industrial** y la **competencia neocolonialista** generaron tensiones y rivalidades en un mundo en la que ya no quedaba nada por repartir a nivel de **mercados y colonias**.
- El **nacionalismo** se vivía en las **grandes potencias** y también en los pequeños países sometidos a los grandes.
- La causa inmediata de la guerra fue el **asesinato** de Francisco Fernando (heredero del trono de Austria) y su esposa a manos de un estudiante **serbio** Sarajevo.



Imagen de la primera guerra Foto tomada de ELTIEMPO.COM/CMS-14374355

### Características

Los principales elementos que caracterizaron la I Guerra Mundial fueron:

Se creía que la **guerra** duraría unas semanas, pero duró **cuatro años, tres meses y catorce días**. Fueron muchas las personas que participaron en esta guerra, por ejemplo Alemania contaba con **1.913.850 mil hombres** en pie de guerra, aproximadamente. Austria con **160 mil hombres**. Rusia con **2.000.000 de soldados**. Inglaterra **no contaba con un ejército terrestre grande**, se aprovechaba de los **soldados autóctonos** de los ejércitos que colonizaban, pero contaba con un impresionante ejército naval.

El 28 de junio de 1914 el príncipe heredero de Austria-Hungría y su esposa fueron asesinados durante una visita a Sarajevo capital de Bosnia, por un estudiante serbio, Gavrilo Princip. Los promotores

atentado habían sido los nacionalistas serbios. Austria-Hungría presenta a Serbia un ultimátum que no podía aceptarse. Estalló pues, la guerra en una semana, "la semana negra", del 28 de julio al 4 de agosto, todas las grandes potencias, menos Italia, se vieron arrastradas a ella.



La I Guerra Mundial se caracterizó por las grandes matanzas que hubo, por un incidente en los Balcanes surgió un devastador incendio mundial. En el oeste los frentes se fijaron en una inhumana guerra de trincheras. Las llanuras de Flandes fueron arrasadas por un intermitente fuego de artillería y se convirtieron en un infierno de fango, minas, alambradas y cortinas de gas. Ataque tras ataque se intentaba, por ambas partes, romper el frente del enemigo. Se produjeron cuantiosas pérdidas de vidas humanas.

Ya antes de la Primera Guerra Mundial había aparecido importantes armas por ejemplo, el fusil de repetición, las ametralladoras, etc.

Los ejércitos iniciaron la guerra con la idea básica de la supremacía de la ofensiva, que cambiaron a lo largo del desarrollo de los acontecimientos. El empleo de la ametralladora terminó con la caballería, su eficacia en la defensa hizo fracasar los ataques masivos y originó el nacimiento de la sección y del pelotón. La guerra de trincheras introdujo el uso del mortero, el carro de combate dio inicio a la guerra acorazada, la artillería multiplicó calibres, aumentó alcances y mejoró métodos de corrección. En 1915 empezaron a emplearse gases asfixiantes con la toma de las ciudades belgas, se dio inicio a la guerra biológica y química, la fortificación de campaña se perfeccionó y favoreció el auge de la guerra de trincheras, el transporte motorizado se generalizó y la aviación de guerra libró batallas aéreas independientes.

## Desarrollo



El transcurso de la Primera Guerra Mundial presenta dos fases sucesivas: la primera, derivada directamente del incidente de Sarajevo, comprende un lapso de casi tres años —agosto de 1914 y marzo de 1917—, y compromete de manera directa sólo a las potencias europeas en conflicto. La segunda fase inicia en marzo de 1917 —cuando la lucha se convirtió en "mundial" con la intervención militar de Estados Unidos en los campos de batalla europeos y el abandono de la neutralidad de algunos países de Iberoamérica en favor de los países aliados de la Entente—, y llega hasta noviembre de 1918, fecha en que concluyó la guerra.

## Fases principales

### Guerra de movimientos

Se trató de un plan estratégico denominado Schlieffen, que fue puesto en marcha por el ejército de Alemania en 1914. A través de este plan Alemania envió tropas a Bélgica para llegar finalmente a Francia y tomar París en su poder.

Lo alemanes encontraron **oposición** y **resistencia** por parte del ejército de Bélgica junto a las fuerzas británicas y francesas, pero esto no les impidió llegar a su **destino**, ya que pudieron cruzar la frontera próxima a la ciudad de Maubeuge.



Luego de luchar en el primer **enfrentamiento** (la batalla del Marne) y después en las **operaciones** militares denominadas «carrera al Mar», los combatientes del frente occidental se cubrieron en **trincheras**.

Esto **convirtió** la guerra de movimientos en una batalla de **posiciones estratégicas** en el terreno de combate.

Los alemanes lograron ocupar el territorio que **conquistaron** y se encontraron con oposición en la localidad, pero la reprimieron sin piedad con todos los **recursos** que disponían.

En 1918 una gran **ofensiva** de las tropas aliadas logró romper con la **defensiva alemana**. Dichas tropas estaban bajo el mando exclusivo del mariscal francés Ferdinand Foch. Esto conllevó a la **desocupación** de los **territorios conquistados**.



### Guerra de trincheras

La guerra de trincheras fue una **táctica** empleada en la Primera Guerra Mundial por el frente oriental y el frente occidental, en la cual los rivales cavaban trincheras profundas en el terreno de la lucha para resguardarse y limitar la avanzada de las **tropas enemigas**.



Después de una temporada de rápidos movimientos y **estrategias**, y de mucha inversión en recursos empleados, los países en disputa

se dieron cuenta que era difícil que la guerra terminara con rapidez. Debido a las tácticas empleadas se creó la línea de Hindenburg, que era una **línea de trincheras** de más de 700 km que separaba a Francia del ejército alemán.

Se cree que unos 2490 kilómetros de líneas de trincheras fueron hechas mientras se desarrolló la Primera Guerra Mundial. Éstas tenían uno o dos metros de ancho y tres de profundidad. El día a día de los **soldados** que vivían en las trincheras era muy complejo, ya que las condiciones climáticas muchas veces eran adversas: las trincheras se inundaban y se hacían pantanosas debido a las lluvias.

Así que el ambiente en el que se movían era inhumano. Había **plagas** como ratas que se comían las reservas de alimentos, ranas y piojos que causaron **enfermedades**.

Estas condiciones de humedad y fango imposibilitaban los **desplazamientos** de las **tropas** en las trincheras.

Dichas condiciones podían causar una enfermedad conocida como pie de trinchera, en la que se debía amputar el pie en muchos casos. A la vez, el frío era implacable. En muchas ocasiones los soldados perdían dedos de las manos o de los pies a causa del congelamiento; el frío también cobró algunas vidas.

## Crisis de 1917

En el año 1917 fue adoptada una **política de guerra submarina** completa a manos del alto mando militar de Alemania.

Esta política **no fue beneficiosa** ni organizada, sino que produjo la entrada de Estados Unidos en el conflicto bélico en pocos meses, lo que generó que dicha estrategia fallara luego de un año de ser puesta en marcha.

A la vez, el ejército británico se preparaba para **embestir** con una ofensiva estratégica en Passchendaele, y la misma terminó siendo un fracaso que les costó muchos recursos. En este mismo año, Rusia abandonó la guerra a causa de las **dos revoluciones** que se establecían en su territorio.

El hecho de que la Primera Guerra Mundial tuviera una duración mayor a lo estimado devino en diferentes problemas internos entre los países y en múltiples protestas.

Algunos de los hechos más relevantes que ocurrieron en 1917 en cada país son los siguientes:

### Gran Bretaña

Sufrió muchas **huelgas** por parte de los soldados y trabajadores, que se encontraban extenuados a causa de la **larga duración del conflicto**.

### Rusia

Debido a los diferentes eventos internos que presentaba el país, tales como la Revolución rusa y la Revolución bolchevique, la nación se vio obligada a **abandonar la guerra**.

### Francia

Hubo múltiples **huelgas y rebeliones** en la **industria** francesa a causa de los pocos **suministros** y las difíciles condiciones de las trincheras, la perversidad y la **dureza de la guerra**.

### Alemania

Se dieron **divisiones** y disputas entre grupos que estaban en pro de terminar la guerra y acabar con el sufrimiento, y de otros que defendían la continuidad de la misma. Esto causó una **división política en la nación**.

### Imperio austrohúngaro

Experimentó **luchas separatistas** y muchas **revueltas**, y tuvo que ser capaz de mantener el fuego activo en dos frentes diferentes.

### Estados Unidos

Entró en la guerra a causa de las amenazas alemanas.

## Fin de la Primera Guerra Mundial

Después de los crueles y duros años de la guerra, los dos bandos quedaron despedazados y tuvieron que enfrentar una fuerte crisis económica y social ocasionada por toda la inversión y deterioro.

El Imperio alemán y el Imperio austrohúngaro terminaron aniquilados, a diferencia del grupo de aliados que recibieron el soporte de Estados Unidos.

Los problemas internos de los dos imperios generaron la separación del Imperio austrohúngaro, que se redujo a la República de Austria en el año 1918.

Por otro lado, estando Alemania sin ayuda y vencida por la intervención de Estados Unidos, finalmente firmó un acuerdo de paz y terminó por rendirse a finales del mismo año.



## Consecuencias

- Los vencedores se repartieron las posesiones de los vencidos.
- A nivel internacional desaparecieron los Imperios de Austria-Hungría y Turco.
- Estados Unidos se afianzó como gran potencia mundial. Gran Bretaña conservó la supremacía marítima.

79

## Tratados de Paz

En enero de 1919 comenzaron en París las conferencias internacionales de paz, en las que solamente participaron los vencedores, ya que por primera vez en la historia de los tratados internacionales se negó la participación a los países vencidos. Además, Rusia tampoco fue invitada a participar para no correr el riesgo de que se extendieran las ideas comunistas del nuevo gobierno soviético. La decisión definitiva correspondió a los representantes de las potencias sobresalientes: Gran Bretaña, Estados Unidos, Francia, Italia y Japón, siendo los "cuatro grandes" —W. Wilson de Estados Unidos, Lloyd George de Gran Bretaña, Georges Clemenceau de Francia y Vittorio Orlando de Italia— quienes ratificaron los acuerdos.

No resultó fácil para los conferenciantes llegar a un acuerdo, porque en el nuevo reparto territorial cada nación tenía intereses particulares que de alguna manera afectaban a los demás y, por lo mismo, se buscaba que los tratados satisficieran a todos los vencedores —lo cual era imposible— y dejaran a Alemania completamente derrotada para evitar una nueva guerra. Los Catorce Puntos de Wilson no fueron aceptados en su totalidad porque, principalmente, defendían la soberanía nacional y la autodeterminación de todos los pueblos, tanto vencedores como vencidos, a lo cual se oponían las potencias europeas triunfadoras, que no querían desaprovechar la oportunidad de dejar a las potencias centrales fuera del reparto imperialista del mundo, e incluso pretendían excluirlas de la política internacional, aunque fuera temporalmente, con el propósito de evitar toda posibilidad de revanche.

Después de varios días de discusiones y deliberaciones, durante los cuales se establecieron algunos acuerdos menores, se llegó al más importante y definitivo, el Tratado de Versalles, firmado en enero de 1919, por el que se hacía responsable de la guerra a Alemania y se le imponían severas condiciones, además de crearse la Sociedad de Naciones con base en la propuesta de Wilson.

Las principales condiciones impuestas a Alemania por el Tratado de Versalles fueron las siguientes:

- El país germano perdía todas sus colonias, las cuales serían entregadas a las potencias vencedoras.
- Se rectificaban las fronteras en beneficio de Francia —a la que se le devolverían Alsacia y Lorena—, Bélgica, Dinamarca, Polonia y Lituania.
- Se obligaba a Alemania a pagar una indemnización por los daños y gastos causados durante la guerra, para lo cual se estableció una comisión especial encargada de determinar, al cabo de dos años, la cifra total de dinero que debería pagar el país vencido.

Además, se le obligaba a entregar una parte de su marina mercante, a construir en un lapso de cinco años 200 mil toneladas de buques armados para las potencias Aliadas, así como entregar a éstas una determinada cantidad de ganado, material ferroviario y carbón.

- Se disponía la liberación de los prisioneros de guerra y la entrega de más de 800 criminales de guerra, que serían juzgados por las naciones afectadas —se exigía la entrega del emperador Guillermo II y del general Hindenburg, considerados como parte de esos criminales.
- Se prohibía a Alemania poseer un ejército mayor de 100 mil hombres y tener servicio militar obligatorio, además de obligarla a reducir considerablemente su armamento; en adelante no contaría con submarinos ni con aviación militar, de manera que su escuadra de guerra se reducía a unas cuantas naves. Se le obligaba también a desmilitarizar la zona fronteriza con Francia, en donde no podría tener tropas ni construir fortificaciones.

También en 1919, en septiembre, se firmó el tratado de paz con Austria —a la que se hizo también responsable de la guerra— por el que se limitó su ejército al tiempo que se le obligó a reconocer la separación completa de Hungría y la liberación de las diversas minorías étnicas —checos, yugoslavos, eslavos, rumanos— para que formaran naciones independientes, con lo cual se atendía una de las propuestas de Wilson. Austria se vio obligada a ceder a Italia algunos territorios; se le prohibió que se integrara a Alemania e incluso que se considerara como estado alemán. Hungría también fue considerada responsable de la guerra por haber pertenecido al Imperio Austriaco y se le obligó a ceder algunos territorios en favor de los países vencedores. Bulgaria y Turquía, que participaron en la guerra al lado de las potencias centrales, también perdieron algunos territorios que fueron repartidos entre Gran Bretaña y Francia.



## Segunda guerra mundial

### Causas

Ante una Alemania Nazi reclamando un espacio vital para su pueblo y la devolución de sus colonias y una crisis socio-económica mundial, el entonces presidente alemán Adolf Hitler, ideó un plan para someter a Europa y así dominar el mundo con una Gran Alemania. Para llevar a cabo esa política exterior expansiva, Hitler inicia la ejecución de su plan con una invasión a Austria, Checoslovaquia y Polonia. Ante este hecho las potencias mundiales inician sus intervenciones con la conformación de las alianzas.

### Características

Se caracterizó por factores para determinar el futuro del conflicto, que trascendió las fronteras europeas: la mayor batalla terrestre de la historia que provocó la muerte de millones de personas.

### Fases y desarrollo de la Guerra

La Segunda Guerra Mundial (1939-1945) tuvo muchos cambios a lo largo de sus seis años de duración, se divide en seis fases, que son las siguientes:

#### Agresión

Tras anexionarse Austria y Checoslovaquia, con la excusa de reunificar a los pueblos Germano parlantes y firmar el pacto Germano-Soviético el verano de 1939, Alemania lanzó una ofensiva contra Polonia el 1 de Septiembre de 1939 con el fin de recuperar lo que Hitler consideraba la mayor monstruosidad del tratado de Versalles, el estrecho de Danzing que dividía a Alemania, así el 3 de Septiembre Francia y Gran Bretaña declararon la guerra a Alemania. Los Franceses realizaron un primer ataque, que pretendían rearmarse tras la línea Magnot (una línea de fortificaciones de 100 km).

El 20 de Septiembre se ordena el bombardeo de Varsovia, una vez tomada Polonia se reparte con la URSS, los Soviéticos ejecutaron a 100.000 oficiales Polacos y los Nazis comienza a encerrar a los judíos polacos en guetos.

Los Alemanes todavía no atacan, a este fase de la guerra se le llama "La guerra falsa", entonces la URSS invade Finlandia que recibe el apoyo de Francia y Gran Bretaña, y Alemania invade Dinamarca y Noruega mediante el Blitzkrieg para controlar sus fábricas, los Franceses dirigidos por Gamelain pensaban que los Alemanes entrarían en Francia por Bélgica como en 1914 pero los Alemanes tenían pensado realizar un movimiento en pinza entrando por el borque de la Ardenas, el 10 de Mayo de 1940 comienza la ofensiva.



**Guerra total**

Una vez tomadas Bélgica y Holanda por los Alemanes y comienzan los bombardeos de las ciudades Holandesas y Francesas más próximas a Alemania, a los tres días ya habían tomado Sedan al frente del general Guderian, el Blitzkrieg no le daba tiempo a reaccionar al enemigo, los Franceses iniciaron un **contraataque** con una gran cantidad de **tanques** que fracasó debido al poco **apoyo aéreo** y la Luftwaffe con los famosos **stickers** alemanes (bombardeiros en picado) son muy superiores en el aire, las tropas Francesas e Inglesas se retiran a Dunkerque y unos 200.000 a Inglaterra. El 4 de Junio los Alemanes toman Dunkerque, poco después se entrega París a Alemania y se produce una de las mayores evasiones de la guerra (El Éxodo), Hitler obliga a los Franceses a firmar el **armisticio** en el mismo vagón de tren en el que se firmó en 1914 y que tanto humilló a Alemania, más tarde destruiría.

Alsacia y Lorena vuelven a ser Alemanas y el **botin** de guerra es inmenso. A Francia se le da una **zona libre** con Gobierno en Vichy, pero se le reduce el ejército y se destruye su **flota naval** y Francia rompe su **relación** con Gran Bretaña, Alemania ya tiene en **posesión** los puertos para **invadir** Gran Bretaña, que ya se está preparando para la **defensa**, al poco tiempo comienzan los **bombardeos**.

**El estallido**

Alemania ya controla la mayoría de las capitales Europeas pero no Londres, Hitler envía a uno de sus mejores generales Rommel a Libia el 12 de Febrero de 1941 para ayudar al ejército Italiano en el desierto, tras la ocupación de los Balcanes por los Nazis, Hitler envía a la Wehrmacht a Grecia



y la conquista. Hitler quiere evitar la guerra en dos frentes y envía a Hess que pasara el resto de su vida en la cárcel, el 22 de Junio de 1941 los primeros hombres del ejército alemán entran en la URSS, seguidos de 3.000.000 de hombres, alemanes, Húngaros, Noruegos, Españoles .. etc así como gran cantidad de aviones y artillería. Hitler despliega su ejército por tres direcciones diferentes: Stalingrado, Moscú y Kiev.

Los Alemanes entran en la URSS fácilmente y arrasan a los Rusos, en pocos meses los Alemanes ya se encuentran cerca de sus objetivos a solo 350 km de Moscú, Hitler ordena un movimiento envolvente y avanzan hacia Moscú pero aparece un nuevo enemigo el barro (rasputitza), en Noviembre, la Wehrmacht no estaba equipada para el invierno, Japón aliado de Alemania decide no atacar la URSS y los Alemanes retroceden 200 km, el 7 de Diciembre Japón bombardea Pearl Harbour, a su vez Hitler envió una unidad de submarinos a las costa este de EE.UU que causó muchas muertes y numerosos hundimientos de barcos, al acabar la guerra EE.UU lo ocultó.

#### Entrada de EE.UU

Japón bombardea también las bases estadounidenses de la Filipinas y invadió numerosas islas Británicas, los Estadounidenses ponen en marcha su rearme llamado "Programa de la victoria", el 18 de Abril de 1942 EE.UU lanza un bombardeo sobre Japón. Los Estadounidenses poseían el código secreto militar Japonés y sabían del ataque a Midway y EE. UU ganó la batalla, en unos meses los Estadounidense desembarcan en Guadalcanal en posesión de Japón, EE.UU, se hace con el campo aéreo de Japón, empieza entonces la batalla de Guadalcanal, mientras en Europa los Alemanes reanudan la ofensiva hacia el Caucaso y Stalingrado, los Rusos desesperados usan perros con explosivos para acabar con los Panzer, la Luftwaffe bombardea y arrasa Stalingrado.

#### Grandes desembarcos

La URSS aumenta su producción y recibe numerosas ayudas de los EE.UU, mientras en desierto Rommel ha llegado Alemania y el Imperio Británico está en peligro, pero EE.UU envía ayuda al desierto así como los argelinos y marroquíes, los Alemanes empiezan a caer en Stalingrado a pesar de la ayuda de Italia, los Alemanes no pueden con los Rusos ya que en Stalingrado se libran batallas cuerpo a cuerpo (Rattenkrieg), y no pueden usar cañones ni tanques .. etc, también son derrotados en el desierto, Alemania pasa de tener toda casi toda Europa controlada a tener que empezar a retroceder, tras la batalla de Kursk, a partir de entonces Hitler empieza a descargar toda su ira contra los judíos, mientras los aliados ya planean el desembarco en Normandía.

#### Fin de la guerra

En 1944 los aliados desembarcan en Italia y bombardean el monasterio de San Benedicto, en el que los Alemanes se habían atrincherado, mientras la wehrmacht se retira de Ucrania, en Italia mantienen el norte del país, mientras los Aliados desembarcan en Normandía, toman la playa y se adentran en Francia ocupada, tras el atentado fallido a Hitler y la ejecución de algunos de sus mariscales, las SS mantienen el poder, los Rusos continúan avanzando y Alemania está rodeada, mientras en el Pacífico se libraban numerosas batallas, los Aliados ya están muy adentrados en Francia al igual que los Soviéticos, los Japoneses se ven bombardeos por los aliados en Tokyo, a medida que los Rusos llegan a Alemania se ven campos de concentración aunque han pagado un alto precio por vencer a Alemania un 15 % de la población Rusa, los Aliados bombardean Berlín y Alemania se rinde, en Japón EE.UU lanza las bombas atómicas sobre Hiroshima y Nagashaki y éstos se rinden.

Jorge Bernal  
DOCENTE - UNIV. DISTRITAL  
CIENCIAS SOCIALES

### Consecuencias

Con la culminación de la Segunda Guerra Mundial, el escenario del mundo cambió ante el nacimiento de dos grandes bloques: el capitalista y el comunista. Estados Unidos y la Unión Soviética se consolidaron como las dos grandes potencias mundiales.

Dicho conflicto provocó la muerte de millones de personas, la destrucción de grandes ciudades, el empobrecimiento de muchas naciones, una nueva crisis económica y la escasez de trabajo en el continente. Igualmente, este conflicto dio paso al desarrollo de la ciencia, que terminó con la implementación de la energía atómica y la creación de las Naciones Unidas (ONU), que sustituyó a la fallida Sociedad de Naciones.